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这事儿帮您问了

图说百象

天天讲安全
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从2023年8月起至年底，读者来信微信公众号
推出“邀你当安全隐患‘爆料员’”有奖征集活动，内容
包含：“你爆料，我曝光！揪出身边安全隐患”线索
征集、“身边安全隐患随手拍”图片视频征集、“隐
患整改我支招”短视频征集。

警钟长鸣，爆料有“礼”！只要您关注宁夏日报
读者来信微信公众号并留言，以及通过拨打热线电话
或发送电子邮件等方式提供有价值的线索，我们将
有礼品送上。

读者来信微信公众号将于每月公布一次“爆料
员”名单，敬请关注！

石嘴山市民刘先生询问：我原来在石嘴山上班，单
位为我缴纳了医疗保险。2023年1月我辞职后来到西
安，请问能不能把原来在石嘴山缴纳的医保转到西安？

石嘴山市医保中心回复：根据国家医保局办公室
财政部办公厅关于印发《基本医疗保险关系转移接续
暂行办法》的通知，刘先生的医保关系可以转移接续
到西安。可在手机“我的宁夏”App点击“更多”，在医
疗服务模块选择“跨省转移接续转出地（石嘴山）”，填
写本人基本信息、转出地（石嘴山）及转入地（西安）经
办机构信息，提交申请即可完成。（跑腿记者 周昕）

医保异地转移 需要如何操作

固原市民王女士询问：交通事故中，受害人已过
法定退休年龄，可以主张误工费损失吗？

北京大成（银川）律师事务所律师杨院院答复：可
以主张。

首先，根据民法典第 1179条规定，误工费在法律
的认定上并不受年龄限制，只要受害人受害前有劳动
能力并从事有偿劳动，其因遭受损害而误工并减少了
收入，就有权要求侵权人赔偿误工费。其次，误工费
在赔偿的计算上也与年龄无关。根据《最高人民法院
关于审理人身损害赔偿案件适用法律若干问题的解
释》第 7条规定，误工费在计算上是从受害人实际遭受
误工并由此造成收入损失的角度进行计算的，与年龄
并无直接关联。最后，法定退休年龄是国家为维护职
工合法权益和劳动权利而作出的规定，是国家对职工
的一种待遇，并不能作为劳动能力丧失的依据。

（跑腿记者 马忠）

老人事故受伤 能否主张误工

自读者来信编辑部推出“邀你当安全隐患‘爆料
员’”有奖征集活动以来，读者及网友留言踊跃，很多
读者留言询问，家庭防火应该注意什么？

网友娃娃留言：生活中除了厨房是防火重点外，
还有哪些容易被忽视的小细节？

网友彩虹之南留言：家里需要准备灭火器具吗？
如果需要，该准备哪些器具？

带着网友的问题，记者采访了银川市兴庆区消防
救援大队工程师尹超。

尹超介绍，引起家庭火灾的主要原因分为生活用
火不慎和电气线路及设备故障。电动自行车入户充
电、飞线充电，用火、用电、用气不规范，家中电气线路
老化、电气故障引发火灾，卧室电蚊香整夜通电、未完
全熄灭的烟头引燃邻近可燃物及小孩玩火等因素都
是造成火灾的元凶。

“家庭防火，做到‘三清三关’至关重要。”尹超说，
“三清”是指清厨房、清阳台、清走道；“三关”是指关火
源、关电源、关气源，“只要生活中养成良好的消防安
全习惯，就可避免很多火灾事故。”

那么，普通家庭需要准备灭火器具吗？
尹超介绍，为及时灭火和逃生自救，家中可常备灭

火器、手电筒、安全绳、防烟面罩、灭火毯和感烟探测器。
“家中备好灭火器，并能熟练地操作，当小火燃起

时，就可以将它及时扑灭。”尹超介绍，在夜间失火或
电路烧坏后，屋内积存的大量烟气使得室内漆黑，此
时，一只手电筒的光亮就可能照出“逃生之路”；逃生
时，如果楼梯、通道被堵塞或木制楼梯被烧坏，低楼层
住户可将安全绳分段打结，拴在牢固的物体上后，沿
着绳子攀援而下；火场的烟气是有毒的，许多火灾丧
生者都是被烟熏窒息而亡，如家中备有防烟面罩，在
危急关头就能在一定时间内抵御有毒烟雾的侵袭，争
取更多逃生时间；灭火毯是一种简便的灭火工具，操
作简单，可有效扑救小范围火灾；烟感装置主要用于
火灾初期烟雾探测，并及时发出报警信号，提醒居民
火灾的发生，达到火灾预警的作用。

家庭防火有妙招“三清三关”要记牢
本报记者 秦 磊 见习记者 贺紫瑞

9 月 3 日，银川市金凤区新昌东路与唐槐巷路口，
一台临时信号灯指挥交通。但唐槐巷是由南向北单
向行驶的道路，而信号灯却显示左转。市民表示，临
时信号灯上岗时，应该提前调试，避免出现误导。

本报记者 李锦 摄

误导误导

“有法律作后盾，希望我们残疾人出行
更少障碍，能更好、更多地融入社会。”今年
64岁的肢体残疾人马瑞林期待有专为残疾
人设计的无障碍打车通道，“这样一来，到哪
儿打车都方便，出行更无忧。”

“公众普遍反映的无障碍环境设施建设
领域存在的问题，就是‘重建设、轻维护’和

‘重建设、轻管理’。”银川市肢残人协会工作
人员苏强建议建立运营维护机制，使无障碍

设施能够得到有效维护、保养，保证其
正常发挥功能。

“无障碍设施建设不能忽
视细节。”吴忠市民唐馨说，“就
拿坡道来说，坡面和地面哪怕

只有 1厘米的高差，也会造成轮椅的小轮被
卡住，带来安全隐患；坐便器旁边的扶手哪
怕是远几厘米或者高几厘米，也会造成残疾
人朋友无法使用，从而有摔倒的风险。”

针对我区无障碍设施设计存在的一些
不合理、建设不规范、管护不到位等问题，自
治区残联政策研究与维权部负责人韩卫东
表示，无障碍环境建设法出台后，自治区残
联将深入开展无障碍环境建设方面的“小切
口”调查研究，针对高速公路服务区无障
碍设施建设开展调研，联合教
育厅对全区新建中小学
校进行无障碍环
境督导调研

等。同时，开展无障碍环境建设总结评估，
重点查找存在的问题和差距，制定具体工作
措施，积极主动协调各部门推动工作落实；
积极开展创建全国无障碍建设示范市（县）、
无障碍环境认证工作，综合利用文明城市创
建、人大执法检查、政协民主协商、检察公益
诉讼、残联督导体验、媒体宣传监督等
方式方法，推动建立无障碍环境
建设督导常态化、长效化
工作机制。

多方发力“有”到“优”

苏州：无障碍公交车上配有残疾人无障
碍通道、轮椅固定专座等设施，针对视力障碍
的乘客，无障碍公交车设有爱心专座、盲文条
提示和车辆行驶状态的提示音。苏州市作为
旅游城市，有大量外地残疾人有乘坐公共交通
的需求。为此苏州市出台规定，自 8 月 25 日
起，全国范围内的残疾人出示《中华人民共和
国残疾人证》，经驾驶员或工作人员核验后，即
可免费乘坐苏州市范围内公交、轨道交通、有
轨电车等公共交通工具。为方便有无障碍需
求的人士出行，苏州市轨道交通站点开设残疾
人绿色通道，配置无障碍升降电梯、便携式可
折叠路板等设施。（本报记者 杨超 整理）

他山之石

无障碍建设如何从“有”到“优”
本报记者 杨 超 马 忠 周 昕 文/图

9月1日起，《中华人民共和国无障碍环境建设法》正式施行，这是我
国首次就无障碍环境建设制定专门性法律。

据了解，目前我区有持证残疾人21.2万人，60周岁以上户籍老年
人口103.6万人，占全区总人口的14.3％。无障碍环境建设关系到残
疾人、老年人的生活品质和生活尊严，直接关乎有需求者能否自如出行，
衡量着城市的文明程度。

我区无障碍设施建设情况如何？有哪些需要改进的地方？记者对
此进行了采访。

家住银川市金凤区五里宜居小区的陆
梦蝶是一名出行全靠轮椅的残疾人，她介
绍，在生活中，大多数无障碍设施会为残疾
人带来方便，但也有个别设施给他们的出
行设置了“障碍”。“每次去办理公交卡业
务，都需要工作人员帮助才能进门。”陆梦
蝶告诉记者，银川市公交公司个别办卡网
点无障碍通道存在坡度高、距离短、宽度不
够的问题，“还有一次，我去兴庆区民族南
街的一家银行办理业务，发现门口的无障
碍通道被石礅挡路，无法正常通行。”

银川市民康伟亮平时也靠轮椅出行，
因工作需要，他经常去永宁县望远镇四季
鲜蔬菜批发市场。“市场蔬菜大厅南入口处

没有设置无障碍通道，出入很不方便。”康
伟亮说，他还常去金凤区正源街与长城路
交叉口的黄河农村商业银行办业务，那里
无障碍通道设置不合理，导致残疾人进出
非常不方便。

家住兴庆区安和园小区的程小红是肢
体一级残疾，平时乘坐电动轮椅出行。“在银
川，有些公共场所没有专设无障碍通道，这
让人郁闷。”程小红说，还有些地方设置了无
障碍通道，但却不能使用，“比如金凤万达广
场在过街天桥和地下停车场附近设置的无

障碍通道经常锁着，不能用。”
吴忠市民李楠发现，汽车站、商场等公

共场所的无障碍洗手间有的被当作储存室
使用，堆满了各种杂物，“希望能引起有关
部门重视。”

中卫市民王蕾发现盲道经常会被电动
车“拦腰截断”，到了夏天，还有餐厅在人行
道上支摊位、摆椅子，“霸占”了盲道。另
外，有些机动车随意停放在人行道缓坡处，
不仅造成残疾人上下不便，也让拉着小车
买菜的老年人进退两难。

方便之中有“不便”

近日，记者走访了银川市火车站、商
场、银行、公交车站等公共场所，了解无障
碍设施建设的情况。

在银川市金凤万达广场，记者发现广场
东侧北边、东边和南边入口均未设置无障碍
通道；在位于西夏区金波北街75号西夏万达
广场，记者也未找到无障碍通道；位于金凤区
康平路的北京华联悦海新天地购物中心，所
有无障碍通道入口都用圆石礅挡着，轮椅无
法进入；在银川市南门广场，记者走访时发
现，广场周围用铁栏杆围住，出入口未设置无

障碍通道；位于文化西街的光明广场南北两侧
出入口也均设置了栏杆，未见无障碍通道。

9月 2日，记者在金凤区凤凰公园看到，
公园进出口被栏杆围挡，给残疾人、老人出
入带来不便。“大门处都加上了围挡，老人
的轮椅和手推车该如何入园？”拉着小推车
准备入园的老人马悦说，因为公园入口被
拦，他只能弃“园”而去。当天，记者又走访

德馨公园、毓秀公园等，发现很多公园的进
出口都安装了U型门或围栏。

在银川火车站向西北走约 200米处，金
凤区上海西路与惠北巷交叉口，用围栏将
车站出入口与广场分隔开，而围栏西侧只
留出约 0.8 米的入口。记者进入围栏向东
步行 10米左右，才看见专为残疾人设计的
无障碍坡道。在火车站广场北侧停车场的

路面道牙处专设了缓坡，可供乘坐轮椅的
乘客通行。但在广场东侧，供轮椅通行的
缓坡却被一排石礅挡住。

此外，记者走访发现，银川市部分商场、
公园的卫生间存在空间不大、无障碍设施不
全、无障碍设施被其他卫生物品占用和设计
不合理等问题；部分公共场所的电梯直梯存
在电梯空间不大、设计不合理和不方便找到
等问题；一些银行、老旧小区、社区及辖区卫
生站存在没有无障碍通道或无障碍通道长
度、宽度和高度不合理等问题。

实地探访“小障碍”

8月 28日，记者从自治区残疾人联合会
了解到，2022年，自治区残联、住建厅、交通
运输厅等 15个部门联合印发了《宁夏回族
自治区“十四五”无障碍环境建设实施方
案》，明确了 15个部门“十四五”期间在无障
碍环境建设方面的责任分工，并将无障碍
环境建设纳入文明城市检查验收重要内
容。出台了《自治区促进养老托育服务健
康发展实施方案》等文件，积极推进城市基
础设施建设、新型城镇化建设、城镇老旧小
区改造无障碍建设改造；出台了《宁夏美丽
宜居村庄建设实施方案》，积极推进乡村无

障碍建设；出台了《数字乡村建设指南 1.0》，
积极推进信息无障碍建设；协调自治区政
府办公厅、自治区通信管理局等部门进行
网站无障碍改造，截至目前，我区政府网站
集约化平台上 96 个政府网站已有 14 个实
现了信息无障碍功能；自治区和 5市电视台
开通手语栏目，宁夏新闻广播开通残疾人
之声，方便残疾人及时收看收听新闻；全区
各级公共图书馆均已建立盲人阅览室。

记者从自治区住房和城乡建设厅了解
到，“十四五”以来，我区持续在城镇老旧
小区改造、保障房小区、农村人居环境整
治、养老服务设施建设等工作中统筹开展
无障碍设施建设和改造。在城镇老旧小
区无障碍改造工作中同步推进公共厕所、
坡道等与残疾人、老年人日常生活密切相
关的无障碍设施改造；严格落实新（改、
扩）建城市道路的人行道，在路口、出入口

及人行横道等处缘石坡道设置率达到
100% ，配置过街语音提示装置率达到
100%；加强新（改、扩）建的商业街、步行
街无障碍设施建设管理，科学合理设置行
进盲道和提示盲道；推进铁路客运站、汽
车客运站、民用运输机场航站区、高速公
路服务区等公共交通场所设施和公共交
通工具无障碍建设和改造，逐步在城市公
共汽车上配备字幕和语音报站系统，城市
大中型公共停车场和居住区的停车场按
照标准设置无障碍停车位，并在显著位置
设置标识。

无“碍”建设正推进

深圳：在出行方
面，深圳市 369 个地铁车

站均设置了上下车无障碍渡板
设备，已有 3500 多台公交车配备了
导盲系统，全市累计已投放 100辆纯

电动无障碍巡游
出租车，保障残障人

士、老年人等特殊人群出行
乘车需求；在公共服务方面，深圳市
各级政务服务中心均设置了低位服
务台，普遍能够提供盲文、有声、大
字、图片等形式的个性化办事指南，
配有老花镜、手语翻译机等设备，配
备工作人员、志愿者为特定群体实
现现场业务“轻松办”。

银川市金凤万达广场过街天桥附近的入口被石礅和铁桩围住。

宁夏医科大学总医院南侧的盲道被占用。

“之前打滑的地砖已被拆除，业主对此拍手
称快，可后续路面一直没有铺设完工。这条路
什么时候能铺好，方便我们出行？”近日，银川市
金凤区馨和苑小区业主拨打本报新闻热线
18909599991，期待门口的路能够尽快修好。

8月29日，记者来到馨和苑小区，业主介绍，
之前，小区路面铺设的光面地砖，别说下雨下雪
了，就连平时走在上面都会打滑。当日，记者看
到，22、34、36号楼等楼前的光面地砖已被全部
拆除，水泥地基被铲平，但铺设路面的工作还未
开始。

采访过程中，业主黄丽让记者看了一组图
片，图片拍摄于 8月 25日 19时，被铲平的路面存
有积水。“当天，银川市普降中到大雨，早上出门
上班时，路面就有积水，下午下班回家只能穿过
草坪到单元门前，生怕一不小心跌入草坪泥地
里。”黄丽说。

记者了解到，2022年 8月，经过上海西路馨

和苑社区多方协调，已为该小区从“物业专项维
修资金”中申请路面维修改造项目资金 82万余
元。今年，经过银川市物业办等单位现场调研走
访、征询居民意见后，改造工程已于8月开工。

“此次道路维修项目共有馨和苑小区一、
二、三期18栋楼1756户，小区里居住的老年人居
多。我们在征集小区业主意见时，有些业主对改
造中涉及的道路道牙加固、排涝排水等问题产生
疑问，因此工程未能继续施工。”上海西路馨和苑
社区党委书记张晓晶表示，社区已于 8 月 29日
在小区居民微信群就目前施工进度及铺设沥青
路面的样式规格进行了公示，征询居民意见，并
邀请施工方到现场查看居民反映的相关问题，再
推进路面铺设沥青施工作业。

9 月 5 日，记者从馨和苑社区了解到，街道
和施工方已到现场查看研究了后续方案，预
计 9 月 11 日开始对维修路面铺设沥青，9 月中
旬完工。

银川馨和苑1700余户居民盼路面改造尽快完工
本报记者 周 昕 文/图

截至目前，楼前路面还未铺设沥青。


